



Indice subió 15% respecto de agosto: Incertidumbre económica repunta en septiembre por trabas en la inversión y débil crecimiento

Preocupan los obstáculos particularmente en los sectores inmobiliario y energético.

A.D.J.

Un complejo escenario económico, especialmente en materia de inversión, "permisología" y un bajo crecimiento, junto a la preocupación por los efectos de la delincuencia, fueron los factores que elevaron por segundo mes consecutivo la incertidumbre en septiembre, según un indicador que elabora mensualmente Clapes UC.

El Índice de Incertidumbre Económica (IEC) aumentó a 199 puntos en el noveno mes, equivalente a un incremento del 15% respecto del valor observado en agosto. Pero es inferior (215 puntos) al registro de igual mes del año pasado, de acuerdo con la medición que se construye a partir del conteo de artículos de prensa (escrita) que cumplen con contener las palabras "incierto" o "incertidumbre", en conjunto con cualquier palabra relacionada con economía.

Luego que entre mayo y julio la incertidumbre económica había cedido algo de terreno, en septiembre continuó con su repunte iniciado en agosto, ubicándose entre los niveles más altos del año.

"Las principales fuentes de incertidumbre provienen del escenario político y económico

interno, con grandes reformas pendientes y un crecimiento de corto y largo plazo débil, que el Banco Central ratificó en su último IPoM", dijo Felipe Larraín, director de Clapes UC.

Aunque la media móvil anual del indicador ha seguido bajando, aún se encuentra sobre el promedio de la década previa a 2019.

Trabas para la economía

Entre las principales fuentes de incertidumbre figuran las negativas perspectivas para la inversión, el débil crecimiento y la política. La palabra "inversión" es mencionada en el 54,6% de los artículos, mientras que el término "crecimiento" sobresale con un 44,4%. Además, se alude a la palabra "inflación" en el 27,6% de los artículos.

En opinión de Larraín, las mayores fuentes de incertidumbre provienen de las "malas noticias" conocidas en materia de inversión y crecimiento. Señala que las trabas en sectores productivos clave como el inmobiliario y el energético, y la preocupación por el bajo crecimiento potencial, alejan la posibilidad de que la economía crezca consistentemente por arriba del 2%.

El repunte de la incertidumbre sumado a que la productividad total de factores volvió a caer en el segundo trimestre, acumulando 10 trimestres de bajas consecutivas, muestran, a juicio de Larraín, que el país presenta un problema estructural. "(Estas cifras) anticipan que de no mediar acciones efectivas y urgentes, se concretará la magra proyección de crecimiento tendencial entregada por el Banco Central para la próxima década, de apenas 1,8%", dijo Larraín.

La palabra "política" es de las más relevantes, con 226 menciones y presente en el 53,6% de los artículos. Después se encuentran las palabras "gobierno", en el 41,5% y "presidente", en el 31,2% de los artículos.

El exministro de Hacienda de los dos gobiernos de Sebastián Piñera remarca que la incertidumbre también es provocada por el actual escenario político, donde el gobierno por 34 meses consecutivos aparece como una gran fuente de preocupación.

En la misma línea, la palabra "política" ha estado 29 meses consecutivos en el Top 10.

"Las reformas pendientes y la fuerte alza de la delincuencia se han transformado en una verdadera traba para el desarrollo del país", opina Larraín.

